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精品
彩灯博物馆收藏

史上水平最高灯会之一

本届灯会，因为其制作工
艺的高水平，也首次得到了中
国彩灯博物馆的青睐，有13件
工艺水平非常高的灯组被收
藏。“比起往届灯会，本届灯会
发挥出了自贡彩灯行业的最
好水平，不少灯组制作得形象
生动、惟妙惟肖、造型逼真。
在自贡灯会历史上，是水平最
高的一届灯会之一。”

中国彩灯博物馆馆长张利
介绍，比如大型灯组“十方普贤
菩萨”，单这个灯组，制作周期就
长达一个多月。而同类灯组，顶
多两三个星期。“这主要是造型
师和裱糊工，花了很多时间和精
力做造型。这组灯组，也是本届
灯会工艺水平最高的彩灯。”

据 介 绍 ，“ 十 方 普 贤 菩
萨”、“川剧脸谱”、“木偶戏”、

“千里眼顺风耳”等灯组，因其
造型十分逼真，体现了自贡彩
灯工艺的最高水平。“我们收
藏精品灯组，主要是为了丰富
展品内容，记录彩灯历史，还
要 给 制 作 公 司 颁 发 收 藏 证
书。今后，每届灯会我们都将
挑选精品进行收藏。在适当
时机，会组织市民参观、体验，
亲手学习彩灯裱糊，进行彩灯
专题知识讲座，让更多年轻人
了解彩灯、喜欢彩灯，为彩灯
行业储备更多人才，把自贡彩
灯行业发扬光大。”

/幕后/

动用工匠上千人
灯会顶尖造型师仅数十人

“本届灯会，能取得如此
高的工艺水平，与幕后技术人
员的辛劳密不可分。”王昌灵
介绍，尤其是灯组里的人物、
动物的表情、神态，要花费造
型师非常多的精力去塑造和
微调。不但要逼真，还要照顾
整体的协调感，突出人物或动
物活灵活现的真实一面，难度
可想而知。

据介绍，制作彩灯主要依
靠美工、造型师、裱糊工和电
工四个技术工种。今年高峰时
期，最多时候有700余工人在
同时制作彩灯，整个灯会参与
制作的人员上千人。“这其中，
造型师和裱糊工占了80%。”

“制作彩灯的流程是这样
的，先由美工在电脑上设计，
然后由造型师现场造型，再由
裱糊工裱糊，最后是电工参与
灯光的组合。”张利介绍，这其
中，造型师是彩灯制作的灵魂
人物，不同的造型师的擅长也
不一样。有的擅长人物造型，
有的擅长动物造型，有的擅长
静物造型，各有千秋。

他说，本届灯会，也有不
少顶尖的造型师参与，许多顶
尖造型师都流散在民间。“自
贡有500余家彩灯制作企业，
实力企业有20余家，彩灯行业
从业人员达 7 万余人。”张利
称，但彩灯制作的灵魂人物，
自贡最顶尖的彩灯造型师，不
过才区区数十人。

华西城市读本记者 刘恪
生 摄影报道

台湾老板托人千里买彩灯
自贡灯会结束后，彩灯遭全国买家“哄抢”

3月15日上午，由省工商局、
省消委会主办的“2017年四川省隆
重纪念3.15国际消费者权益保护
日”活动在成都举行。活动现场，
自贡灯会在全省652个参评的商品
和服务中脱颖而出，获四川消费我
点赞服务类十佳，是自贡市唯一获
此殊荣的代表。

据悉，自贡灯会自升级为“环
球灯会”以来，开始从全国走向全
球，自贡的城市知名度和美誉度，借
自贡灯会获得极大提升。3月12
日，第23届自贡国际恐龙灯会正式
闭幕。

闭幕后，这些美轮美奂、造型逼
真的彩灯，究竟去哪儿了？17日，华
西城市读本记者对彩灯公园进行了
探访。

当天，自贡彩灯公园内，彩灯
拆除工作已经开始，拆灯工人正在
忙碌。“自贡灯会已举办了23届，过
去灯会结束后，是由指挥部统一拆
除彩灯。后来，改由制作公司拆
除。从去年开始，拆除之前，我们
会公开对外销售彩灯灯组。今年
是第二年，目前效果非常好。”

自贡市灯贸委展览部负责人
王昌灵介绍，3月3日，我们在官网
和媒体发布公告，向社会公开出售
灯组及灯饰品，获得了一些企业和
个人的积极响应。“截至8日，共有
10 家企业和个人咨询购买灯组事
宜，其中有3名个人。公告结束后，
还有近10家企业和个人前来咨询，
想要购买。”

“如果某个灯组只有一个买
主，那么双方议价之后就可以成
交。如果有两家或以上买主，则采
用竞拍方式，出价高者得。”王昌灵
介绍，目前共有5家买主签订合同，
买走了数百件灯组造型。

灯会彩灯好不好卖？记者采访过程
中发现，在全球都具有核心竞争力的自
贡彩灯，非常抢手。“想要购买彩灯的企
业和个人遍及山东、江苏、广西、重庆和
四川等地，还有台湾老板不远千里，托人
来买彩灯。”王昌灵说，不少错过购买时
间的企业和个人，都纷纷表示遗憾，称明
年一定要早点来购买。

据了解，这些买主均是将彩灯用于
农家乐、游乐园以及旅游景点等休闲娱
乐场所，为其项目锦上添花。“我们购买
了 51 件彩灯造型，包括恐龙、骆驼、熊
猫、长颈鹿、非洲羊等动物造型，重新设
计、组合之后，增加景点的观赏效果。”曾

打造“草雕节”的自贡彩灯之乡旅游开发
有限公司艺术总监郑兴才介绍，购买彩
灯灯组，主要是提高效率和节省成本。

“我们有个台湾老客户，常采购我们
的仿真恐龙。他听说自贡灯会要出售灯
组后，赶紧要我们帮忙联系购买。”自贡
一家仿真恐龙生产企业的冉女士介绍，
最后这位台湾老板购买了“蔬菜小人”和

“彼特兔”两组灯组，主要用于他经营的
游乐园项目吸引人气。

据介绍，“自贡印象”、“大美四川”、
“多彩新丝路”、“中华尊”、“熊猫乐园”、
“镜湖靓影”、“四季花门”等灯组的造型，
颇受买家欢迎，几乎被一抢而空。

“过去灯会结束后，一般情况下，搭
建彩灯的钢材会作为废铁变卖，而装饰
物只有丢弃。既不环保，也不经济。这
些精美的彩灯，没有被二次利用的机
会。”王昌灵说，从去年开始尝试出售灯
组以来，这种方式受到了有需求的企业
和个人的欢迎，也让彩灯“变废为宝”。

据了解，出售的彩灯由买家自行选
择，大多数是从众多灯组中挑选出部分
精美的造型。“有些小型灯组，被整组买
走，也有些大型灯组无法运输，但某些造

型被买家看中，就单独出售。”
王昌灵说，根据造型不同，微小灯

组的出售价从数百元至数千元不等。
本次出售的灯组，总共售价近 10 万
元。“而在过去，基本都是丢弃。后来钢
材可以变卖，但价格非常低，如今废铁
价格不足0.2 元/斤。若是变卖，价值非
常低。而这些灯组都是国有资产，用出
售的方式处理，一是更加环保，能够被
再次利用，二是其经济价值能够增值数
十倍。”

去向
彩灯灯组对外售卖

5家买主买走数百件灯组造型

抢手
彩灯灯组遭“哄抢”台湾老板托人千里买彩灯

环保
彩灯“变废为宝”价值较以往增值数十倍


